



www.communaute-sfx.catholique.fr



www.danielou-education.org

A thick, expressive red brushstroke that starts from the left side of the page, curves upwards, then downwards, and finally curves upwards again towards the right side, creating a wave-like shape that frames the central text.

Au cœur
des Centres Madeleine Daniélou
Notre projet éducatif



© Mireille Bouchard - *Viens Esprit Saint !*



Notre projet éducatif



"La première chose que nous devons dire de l'éducation est qu'elle est une œuvre d'amour."



Madeleine Daniélou



Vous êtes déjà en lien, ou vous entrez en contact avec l'un ou l'autre des établissements du réseau Daniélou Education : ce livret vous présente le cœur du projet pédagogique, éducatif et spirituel propre à cette tradition. Il vous donne accès à la source, la visée et la mise en œuvre de notre mission éducative, inspirée à Madeleine Daniélou au siècle dernier, portée et animée aujourd'hui par de nombreux acteurs de terrain, tant laïcs que femmes consacrées.

Cette présentation est le fruit d'un travail collaboratif visant une actualisation et une mise en relief des orientations, convictions et réflexions qui nous habitent au service de l'accompagnement et de la formation des jeunes.

Pour approfondir votre connaissance des établissements du réseau, vous pouvez consulter les sites de la communauté Saint-François-Xavier, de Daniélou Éducation et de chaque Centre Madeleine Daniélou (CMD), répertoriés à la fin du livret.

Bonne lecture !

Une vision inspirée et inspirante

À la source, tout découle d'une expérience spirituelle décisive, d'une inspiration reçue par une jeune étudiante, Madeleine Daniélou, dans le contexte anticlérical du début du xx^e siècle :

- ouvrir une « maison » où la raison et la foi puissent dialoguer grâce à des études exigeantes, un style éducatif novateur, une formation religieuse vivante et éclairée ;
- offrir aux jeunes filles l'accès aux mêmes études que les garçons et les préparer à exercer des responsabilités dans la société et dans l'Église.

Pour porter cette inspiration et cette mission, une communauté apostolique de femmes consacrées voit le jour en 1913 à l'initiative de Madeleine Daniélou et avec le soutien du père Léonce de Grandmaison de la Compagnie de Jésus. La communauté Saint-François-Xavier est garante du lien entre la spiritualité qui l'anime et la mise en œuvre du projet éducatif. Dès le départ,

*“ Il s'agit de libérer la source,
de tracer le dessin du fleuve ; la fraîcheur
de l'eau, son abondance et sa saveur viennent
de plus loin que nous.”*

Madeleine Daniélou

elle partage avec les collaborateurs laïcs cette intuition de fond : nous sommes invités à nous laisser enseigner par l'Esprit Saint pour éduquer selon l'Esprit.

La capacité d'adaptation, en réponse aux appels entendus, en fonction de la diversité des nouvelles implantations, des enjeux et des défis successifs, caractérise notre histoire toujours en marche. Entre héritage et modernité, une tradition est vivante si elle sait s'adapter et innover.

Qu'est-ce qui assure l'unité et la fidélité créatrice dans le temps et dans l'espace ? Au cours d'un entretien, Henri Bergson demande à Madeleine Daniélou : « Madame, quelle idée vous faites-vous de l'éducation ? » Et elle de répondre au philosophe : « Discerner la ligne de l'élan créateur dans un être et la suivre, discerner aussi la conduite de Dieu sur lui et la secondier. »

**Les Centres Madeleine Daniélou témoignent d'une histoire en marche,
portée par un même élan missionnaire,
à vivre dans des lieux divers.**

Une mission partagée

Chaque Centre Madeleine Daniélou est animé par une communauté d'enseignants et d'éducateurs, où chacun trouve sa place librement et apporte sa contribution au projet commun d'une « éducation selon l'esprit », au service de la croissance humaine et spirituelle des jeunes.

Cette mission partagée s'exerce en coresponsabilité entre laïcs et sœurs de la communauté Saint-François-Xavier, invités à se ressourcer dans le riche patrimoine éducatif et spirituel des CMD, à se former tout au long de leur parcours professionnel et à travailler ensemble sous l'impulsion de chaque chef d'établissement. Elle se vit également en collaboration avec des prêtres.

Un style éducatif propre vise à garantir l'unité entre vision et pratiques :

- un regard sur le jeune résolument optimiste ;
- un climat de confiance invitant à se dépasser et à donner le meilleur de soi-même ;
- une éducation à la prise d'initiative ;
- un art des relations interpersonnelles à construire et à entretenir en permanence.

*“ L’Esprit de Dieu
est à l’œuvre
dès que des hommes
et des femmes mettent en commun
leur intelligence, leur énergie
et leur amour pour transmettre
ce dont ils vivent.”
Christiane Conturie sfx*

Des fonctions et des instances spécifiques favorisent la cohérence de l’action éducative :

- responsable de niveau et adjoint(e) ;
- directrice / directeur des études ;
- « réunion de collège » et/ou conseil de direction ;
- journées pédagogiques de réflexion et d’échanges.

La collaboration avec les parents d’élèves dans un partenariat respectueux et confiant est d’autant plus importante que le contexte général voit un éclatement des repères et une crise de la transmission. Elle vise une coéducation tout au long du parcours scolaire du jeune et se vit grâce à diverses modalités de rencontres et de propositions.

**Un Centre Madeleine Daniélou est un lieu de formation
pour tous ses membres : élèves, éducateurs et parents.**

Une éducation intégrale

Éduquer la personne dans son unicité et sa globalité, c'est l'« éduquer selon l'esprit », c'est-à-dire éveiller et former en elle « la liberté de l'intelligence, le courage de la conscience et la force d'aimer » (Marguerite Léna).

La liberté de l'intelligence, envisagée comme la « faculté de l'autre », passe par des études exigeantes, l'effort dans le travail, des méthodes rigoureuses et une solide culture générale. Curiosité, capacité de réflexion personnelle, aptitude au discernement et au dialogue, goût du travail bien fait concourent à former des esprits ouverts et structurés.

Le courage de la conscience s'acquiert grâce à l'éveil de la vie intérieure et à l'accompagnement éducatif vécu dans la confiance. Il s'agit d'aider le jeune à s'exercer à l'honnêteté, à la persévérance, à la liberté responsable, à intégrer la discipline pour accéder à l'autodiscipline.

La force d'aimer se déploie par la formation du cœur, inséparable de celle de l'esprit : estime de soi, attention à l'autre, capacité d'admiration et d'indignation, développement de la sensibilité, de la générosité, autant de dispositions favorables à l'engagement. *« Même les plus grands dons, épanouis et développés par le travail, sont encore inexistantes s'ils ne sont pas mis au service des autres »* (Madeleine Daniélou).

Éduquer selon l'esprit, c'est aussi « honorer les droits spirituels des jeunes », en ouvrant, dans le temps scolaire et en dehors, des chemins de sens, d'espérance, de transcendance, pour rejoindre et nourrir la profondeur de chacun et l'aider à mûrir sa vocation propre. C'est donner accès à l'Évangile du Christ par des propositions adaptées aux convictions et aux cheminements des uns et des autres.

*“ Un être humain,
si humble soit-il, a des résonances
infinies, des profondeurs insondables,
une parole à dire qui n'est qu'à lui
quoiqu'elle s'insère
dans un chœur immense.”*

Madeleine Daniélou

Madeleine Daniélou s'adressant à des jeunes :
**« Dieu est plus près de vous que vous ne le pensez...
Commencez donc un peu d'habiter votre âme ! »**

Un engagement dans le monde

Les Centres Madeleine Daniélou s'attellent à relever quelques enjeux et défis majeurs de notre temps :

- s'inscrire dans une histoire, s'enraciner dans une culture tout en se reliant à plus large que soi. Pour cela, éduquer au sens de l'autre par l'expérience de la rencontre afin d'apprendre à dépasser les préjugés et les fractures sociales, les différences de cultures et de religions ;

“ Le but de l'éducation est de former des êtres capables d'apporter quelque enrichissement à la communauté dont ils font partie. Il s'agit de porter un peu plus loin, comme une barque sur la grève, l'effort de l'humanité. ”

Madeleine Daniélou

- éduquer les jeunes à l'égalité et à la complémentarité hommes-femmes dans un contexte où l'identité masculin-féminin est questionnée. Leur permettre, dans une altérité constructive, de déployer toutes leurs potentialités et favoriser leur prise de responsabilité comme leur capacité d'initiative ;
- former à l'interculturel, l'interreligieux, l'international, de futurs citoyens d'un monde complexe, conscients des enjeux et défis contemporains, ayant acquis le sens du bien commun et la capacité de s'engager pour l'avenir de la maison commune ;
- prendre soin de soi, du proche et du lointain, par l'éveil d'une culture du respect, de la responsabilité et de la fraternité. Envisager la réussite non pas pour soi tout seul, mais avec et pour les autres. Développer tous ses talents et convertir les trésors reçus en services.

Tout ce que tu as reçu, c'est pour le donner.

Un réseau d'établissements

Les huit CMD actuels de France, de Côte d'Ivoire et de Corée du Sud forment un réseau reconnu pour son expérience, dans des implantations socioculturelles diverses. Echanges et partenariats sont de plus en plus développés, au niveau des jeunes comme des adultes, répondant au désir de bâtir des ponts entre milieux et cultures et de tisser des liens professionnels et amicaux.

La vitalité de chaque CMD traduit l'héritage reçu, manifeste des facettes du charisme éducatif et spirituel, et inspire les évolutions à venir. Chaque établissement prend conscience de la complémentarité des membres du corps dont il fait partie. Cohésion ne veut pas dire uniformité.

*“ L'unité n'est pas l'uniformité...
Si diverses qu'en soient les expressions,
c'est cette unité qui fait de l'école catholique un lieu
où l'Évangile est annoncé et d'où l'Évangile rayonne,
au cœur même de la croissance humaine. ”*

Marguerite Léna sfx

Des réseaux d'anciennes et d'anciens élèves rassemblent celles et ceux qui veulent garder des liens, vivre une réelle solidarité professionnelle et amicale, et transmettre aux plus jeunes compétences et expériences.

Pour fédérer le réseau, Daniélou Éducation a pour vocation d'abriter les recherches, réflexions, parcours d'accompagnement et de transmission des CMD. Des formations et temps de ressourcement sont proposés aux équipes en poste. Notre réseau, tout en travaillant avec d'autres instituts de formation, tient à valoriser et dynamiser les intuitions éducatives, pédagogiques et missionnaires de sa propre tradition.

**Nos établissements forment un réseau. Ils sont différents
mais partagent une même pédagogie et une même spiritualité,
celle de la communauté Saint-François-Xavier
et de sa fondatrice Madeleine Daniélou.**



**Sainte-Marie
Neuilly**

primaire - collège - lycée - CPGE

www.saintemarienedeneuilly.fr

(+33) 01 47 57 58 58

secretariat.direction@saintemarienedeneuilly.fr



**Centre Madeleine-Daniélou
Rueil-Malmaison**

collège - lycée - CPGE

www.danielou.org

(+33) 01 41 39 25 80

cmd@danielou.org



**Charles-Péguy
Bobigny**

primaire - collège - lycée

www.charles-peguy-bobigny.fr

(+33) 01 48 30 31 82

secretariat-direction@charlespeguybobigny.fr



**Charles-Péguy
Paris 11^e**

primaire - collège - lycée - BTS

www.charles-peguy.fr

(+33) 01 48 05 16 47

secretariat@charlespeguyparis.com



Sainte-Marie
Abidjan
collège - lycée

www.lyceesaintemarie.net
(+225) 22 44 09 65
info@lyceesaintemarie.net



Groupe scolaire
Madeleine-Daniélou
Abidjan

maternelle - primaire - collège - lycée

www.madeleinedanielou.ci
(+225) 27 22 24 65 01
groupescolaire@madeleinedanielou.ci



Centre Charles-Péguy
Garges-lès-Gonnesse
accompagnement scolaire
ateliers socio-linguistiques

www.centre-charles-peguy.fr
(+33) 01 39 86 95 38
centrencharlespeguy@wanadoo.fr



Lycée international Xavier
Séoul

maternelle - primaire - collège - lycée

www.xavier.sc.kr/wp/francais
(+822) 396-7688
school@xavier.sc.kr



*“Tout ce que l’on
fait, on le fait pour les
enfants, et ce sont les enfants
qui font tout faire.”*

Charles Péguy

